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[今日预告]

活动现场，市民郭女士打来了电
话反映，“秋冬季节，班级里呼吸道疾
病情况挺严重的。作为学生家长，我
对学校环境比较关注。听说有的教
室已启用了空气净化器，有的教室安
装了却没使用，请问学校安装净化器
存在哪些问题吗？”

对此课题有较高兴趣的厉明代
表表示，据了解，不少家长支持安装
空气净化器，在教室这样的密闭环境
中，家长为了孩子身体健康，甚至表
示愿“凑份子”安装设备。部分学校
家长们已通过众筹方式给孩子班级
配备了空气净化器。但作为监管部
门，要从制度层面进行系统的设计，
首先，启用净化器的条件要明确，例
如，是否安装空气净化器要根据污
染程度来定。在一些极端的雾霾天
里，开启设备需要一定的量化指数；
第二，安装经费问题要解决。是由

家长分摊出钱，还是作为教育部门
一项经费投入？这都得考虑；第三，
安装的对象要确定。是个别教室安
装，还是不区分高、低年级均要安
装？如果是大面积安装，则要考虑
安装中央设备。若只安装个别教
室，那么净化效果又该如何考量？
以上这些问题都有待研究。郭女士
的遭遇和困惑深得厉明的共鸣，他
对郭女士说，“您放心，我已将您的
问题详细记录下来，在即将召开的
两会上转告相关部门。”

对于许多读者的热情和热心建
议，厉明代表坦言，都给他留下了很
深的印象，也感谢报社的热线平台，
让他听到一线的民声，关于教室净化
器、新能源汽车、环保志愿者等问题，
他愿意将之带入“两会”会场，希望通
过立法的形式，引起公众对环境保护
的重视。

厉明代表做客青年报“两会热线”与读者谈环保

请按规“禁放”提倡购买电子炮
“您放心，我已将您的好建议详细

记录下来，将您的建议梳理后带到即将
召开的上海两会。”昨天，是青年报“两
会热线”的第一天，中午11点30分，市
人大代表、四维乐马律师事务所主任厉
明提前半个多小时抵达了青年报社，就
环境保护话题与市民开展互动。

从12点15分起至13点15分一
个小时的接线过程中，热线电话十分火爆，厉明代表几乎
没有停歇过，对每位接通的市民给予极为耐心的解答。“没
想到大家这么热情，有的市民来电给了我启发，我打算拿
到今年两会上去讨论讨论。” 青年报见习记者 周寒梅

市人大代表做客“两会热线”吸
引了许多市民的关注。昨天一早，就
有市民表示要请厉明代表听电话，在
耐心向其作出解释要到12点15分
热线才开通，并表示工作人员会回拨
电话后，对方才不舍地挂断了电话。

“终于打通了。”市民安先生一开
口就长舒了一口气感叹自己“幸运”，
之前占线的电话终于打了进来。安
先生对1月1日刚实施的《上海市烟
花爆竹安全管理条例》（简称“条例”）
表示了关注。根据“条例”，违者处以
100 元至 500 元不等。但安先生表
示，“有的人‘花’几百块放一次鞭炮，
也不会觉得贵。”他透露，近日来，小
区就有两三起结婚放爆竹的情况。

“有时候，周末难得睡个懒觉，一大早
就被吵醒了。这样的禁放烟花爆竹
处罚会不会有点小？”

对此，厉明代表表示，从立法角
度看，地方人大设立法规，不能与上
位法冲突，而我国行政处罚法，对于
处罚的金额定得不高。“我觉得处罚
不是‘条例’的最终目的，考虑到地区
差异，在部分农村区域，500元罚款已
不低。同时，一味地提高处罚数额，
也不是解决问题的根本方法。”

无独有偶，市民秦女士也遇到类
似的烦心事。她致电反映，“最近一
个月，我们小区就有2起结婚放爆竹
的情况。其中一个还是邻居。碍于
情面，我又不好意思去举报他。感觉

这个规定在现实操作中，还是很难执
行的。”

“不可否认，燃放烟花爆竹是危
及他人生命安全的事，易引发火灾等
事故，对城市空气也会造成很大影
响。”对于他们的困惑，厉明建议，首
先，条例执行中还是以劝导为主，让
涉事人员树立起环境保护意识。市
民若发现劝导无效，可以向居委会、
物业公司反映情况，或者拨打12345
或者110电话举报，小区探头取证基
本不成问题，共同杜绝不良行为。

除了烟花爆竹，机动车对pm2.5
污染贡献度也比较大。打算购新能
源车的凌女士打来电话一连问了三
个问题，“上海目前在推广新能源汽
车，请问使用新能源车对控制雾霾有
作用吗？未来发展前景如何？雾霾
污染源到底有哪些？”

厉明代表介绍，新能源汽车推
广中还有很多工作要做，例如，充电
桩的配套。随着社会对环保的关
注，发展推广新能源车是大势所
趋。从环保部门污染源监测数据
看，笼统意义上的“雾霾”由多种因
素造成，例如，工业排放、工地扬尘、
汽车尾气排放、飞机、油轮污染，甚
至烧烤摊、市民烧饭烧菜对油烟也
有有限的贡献。“还是那句老话，勿
以恶小而为之，勿以善小而不为。
治理雾霾需要齐心协力，我们当从
减少自身污染做起。”

“我今年二十多，最近就要结婚
了。为配合‘条例’的实施，听说部分
小区已经出租‘电子烟花爆竹’了，请
问，将来还有哪些方式为我们解决类
似的问题呢？”90后白领陈小姐打来
热线电话。

对此，厉明代表深有感触，“不少
市民在关注这个问题，目前，条例虽
有不够完善之处，但至少一定程度上
体现了公平，建议大家按照条例执
行。”厉明表示，之所以支持禁止燃放
烟花爆竹的立法，一方面出于安全考
虑，第二基于环境污染问题的考量。
实际上，部分社区已尝试应用“电子
烟花爆竹”，这是值得提倡的。“如果在
技术层面，相关公司能开发无污染的
烟花爆竹替代物，既能感受到它的光
电、声音，又能营造出喜庆氛围的‘烟
花爆竹’，那么，禁止燃放‘烟花爆竹’

的前提就不存在了，到时候，我们就
可以考虑修改法律的相关建议了。”
末了，陈女士对立法也表示了理解，
代表现场也为其捎去了新婚祝福。

不仅是空气污染，市民周女士则
对全面铺开的环境整治专项活动予
以了关注，“我居住在浦东新区，去年
合庆镇污染问题经过媒体曝光，得到
了很多领导高度重视，河道污染等整
治效果很好。实际上，除了合庆镇，
对于其他河道环境整治，怎样才能让
相关部门主动有所作为？”

对此，厉明代表指出，“环境整治
是一项艰巨的系统工程，政府部门上
上下下务必进一步提高认识，打好

‘持久战’，要并让广大群众树立起良
好的社会文明卫生新风尚。当然，作
为人大代表，我们也会继续不遗余力
地推动环保工作的进行。”

上海“两会”开幕在即，本报开通了

“两会热线”61173693。昨日，市人大代

表厉明与读者畅谈环境保护问题。今

起至本月21日，本报还邀请了三位代表

委员在中午时段（12：15－13：15）做客

本报，倾听百姓的急难愁盼，把大家关

注的民生问题带入两会会场。

今天中午 12：15－13：15，市政

协委员、上海市归国华侨联合会副主

席，浦东新区归国留学人员联合会会

长，安派科生物医学科技（上海）有限

公司总经理程东将和创业青年聊聊

有关青年创业的话题。1月20日，市

人大代表、普陀区就业促进中心主任

许鸿蕨将说说在互联网+背景下，青

年人应该树立怎样的择业观。1 月

21日，市政协委员、二工大校长俞涛

将和市民交流有关教育方面的话题，

期待您的参与！

邻居违禁举报还是不举报？

提倡市民购买“电子炮”

关注教室是否安装净化器

市政协委员程东与你聊聊青年创业

厉明代表在接听市民来电。 本版摄影 青年报记者 施培琦

本报记者在记录互动情况。


